



**MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

## **INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

### **REFORMA ELECTORAL**

#### **REUNIÓN DEL IEEQ CON LOS PARTIDOS POLÍTICOS PARA LA REFORMA ELECTORAL LOCAL**

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** realizó una mesa de trabajo con representantes de todos los partidos políticos, a fin de analizar los proyectos de iniciativa de reforma a la Constitución Local y la Ley Electoral del Estado elaborados por el organismo electoral. El encuentro, convocado por la Comisión Jurídica, se llevó a cabo en la Sala de Sesiones del Instituto con la participación de las consejerías electorales del Consejo General, así como de las personas titulares de la Secretaría Ejecutiva y la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos. Por parte de los partidos políticos, asistieron Carlos Eduardo Flores Carrera del Partido Acción Nacional (PAN), Eduardo Martínez Lugo del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Arturo Bravo González de Movimiento Ciudadano (MC), Aldo Rodríguez Martínez de Morena, Imelda García Ugalde del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) y Wladislaw Imanol Rodríguez Sánchez del Partido del Trabajo (PT). La consejera presidenta, Grisel Muñiz Rodríguez, reconoció las aportaciones de los órganos técnicos y operativos del Instituto, así como de la presidencia de la Comisión, para la elaboración de los proyectos. Señaló que, ante una posible reforma electoral en el ámbito federal, el Instituto sigue trabajando para garantizar a la ciudadanía elecciones libres, periódicas y auténticas. El presidente de la Comisión Jurídica, el consejero electoral Daniel Dorantes Guerra, subrayó que el objetivo de la reunión fue generar un espacio de diálogo y análisis sobre los proyectos, en cumplimiento al cronograma de trabajo. Informó que una vez que sean analizadas las observaciones de los partidos políticos, las propuestas serán turnadas al Consejo General para su consideración y eventual aprobación; lo anterior, dijo, con el propósito de mejorar el marco constitucional y legal, así como fortalecer la actuación del Instituto de cara al siguiente proceso electoral local. La titular de la Dirección Ejecutiva de Asuntos Jurídicos, Noemí Sabino Cabello, recordó que para la elaboración de los proyectos se realizaron cinco mesas de trabajo con las áreas técnicas y las consejerías electorales del Instituto de 2024 a la fecha; además, se tomó en cuenta la evaluación del Proceso Electoral Local 2023-2024, criterios jurisdiccionales y el marco jurídico vigente. Los ejes temáticos de los proyectos son: Competencias y funciones del Consejo General y áreas operativas, así como Observación electoral e Invalidez de la Ley por la Suprema Corte de Justicia de la Nación; Consejos Distritales y Municipales y Régimen sancionador; Modalidades del voto y Organización electoral; Candidaturas, Asignación de regidurías y Asociaciones políticas; Lenguaje incluyente, Acciones afirmativas, Paridad de género y Violencia política contra las mujeres en razón de género. En la reunión participaron las consejeras electorales Martha Paola Carbajal Zamudio, Violeta Larissa Meza Lavadores, Alma Fabiola Rodríguez Martínez y Karla Isabel Olvera Moreno; el secretario ejecutivo, Juan Ulises Hernández Castro; el encargado de despacho de la Coordinación Jurídica, Wilbert Jesús López Rico, y la secretaria técnica de la Comisión, Bárbara Estefanía Ramírez Ramírez. (PA 10)

<https://ladehoy.com.mx/reunion-del-ieeq-con-los-partidos-politicos-para-la-reforma-electoral-local/>

<https://portalred365.com.mx/50529/ieeq-y-partidos-politicos-se-reunen-para-analizar-proyectos-de-reforma-electoral-en-queretaro/>

### **CONSULTAS**

#### **BUSCAN QUITAR CONTROL DEL AGUA A LA CEA EN CADEREYTA**

Por Nancy Burgos

El municipio de Cadereyta se prepara para impulsar la municipalización del servicio de agua, con la expectativa de que en septiembre pueda llevarse a cabo un plebiscito que permita a la ciudadanía expresar su opinión sobre el tema,



MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025

detalló la presidenta municipal Astrid Ortega. La intención es presentar formalmente la solicitud ante el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, y con ello determinar el rumbo que se deberá seguir en la búsqueda de la justicia hídrica. (P 4)

### DENUNCIAS

#### **“LES ARDE EL RABO”: ALCALDESA DE CADEREYTA DE MONTES ADMITE QUE NO SE HA TITULADO**

Por Eric Pacheco

Ante la petición de un ciudadano para aclarar su grado académico, la alcaldesa de Cadereyta de Montes, la morenista Astrid Alejandra Ortega Vázquez, arremetió contra los medios de comunicación que abordaron el tema. “La redacción de las notas y encabezados sólo deja al descubierto su forma de ser elitista, academicista y privilegiada. Les arde el rabo que alguien como yo, mujer, joven, madre autónoma, feminista, de clase trabajadora, disruptiva y sin título les haya venido a poner en la torre a sus negocios y privilegios”, soltó. Las notas de los medios consultadas por Proceso no hicieron referencia a su género, su condición de madre o alguna otra, se centraron en el cuestionamiento relacionado con el tema del grado de sus estudios. El ciudadano David Iván Fabela Mendoza, advirtió que en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) el grado de estudio de la presidenta municipal de Cadereyta de Montes aparece como “Licenciatura concluida” en Educación. En contraste, el ciudadano observó que en su ficha de candidata registrada ante el **Instituto Electoral de Querétaro (IEQ)** (*sic*), correspondiente al proceso electoral 2023 -2024 se asentó que su grado de estudios era “Licenciatura (Inconcluso)”. Derivado de lo anterior dirigió un oficio donde pidió a la presidenta municipal aclarar de manera pública y documental la información, precisar si solicitó la corrección en la Plataforma Nacional de Transparencia y/o mostrar el título que amparaba su grado de estudios, entre otras cosas. La petición fue realizada el 30 de julio, como consta en el sello de la oficialía de partes del gobierno municipal de Cadereyta de Montes estampado en el oficio del ciudadano, quien decidió promover un amparo el 27 de agosto ante la falta de una respuesta a su petición de aclarar su grado de estudios. El caso fue enviado a medios de comunicación locales por el ciudadano crítico del gobierno de Cadereyta, mismos que difundieron la discrepancia. En respuesta, la presidenta municipal escribió en sus redes sociales el texto titulado: “Sobre el ‘Nado sincronizado’ acerca de mi título universitario”, donde reconoció que no se ha titulado. “Me gradué de la Licenciatura en Educación por la UPN y no, no me he titulado. Yo jamás he dicho lo contrario y jamás me he ostentado como Licenciada. De hecho, en repetidas ocasiones he tenido que pedirle a la gente que no lo sabe que quite el título antes de mi nombre y que, por favor, escriban Presidenta, con A. Ningún documento escrito y firmado por mí tiene un título que no tengo, únicamente firmo con mi nombre”. En su escrito, la presidenta la emprendió contra los medios que difundieron el tema. “Absolutamente todas las notas que han salido están redactadas para hacer pensar que he mentado haciéndome pasar por Licenciada y que una jueza me está ordenando entregar mi título de inmediato, porque me he negado a hacerlo”, se quejó. “... un fulanito solicitó esa información y como aún no se le ha respondido porque para hacerlo se deben cumplir procedimientos y plazos que seguramente no quiere esperar, según lo dicho por él mismo, metió un amparo”, justificó la presidenta municipal. Ortega Vázquez aseguró que ella nunca le ha mentado al pueblo de Cadereyta, pero no explicó por qué la discrepancia entre la información difundida en la Plataforma Nacional de Transparencia y el **Instituto Electoral de Querétaro**. “Lamentablemente se la pasan lanzando calumnias, escándalos inventados, chismes y mentiras pensando que pueden engañar a nuestra sociedad, mientras la gente les observa segura de que, no importa cuánto se esfuercen, ustedes no volverán jamás”, sentenció. Al amparo que promovió el ciudadano, la autoridad judicial le dio entrada y le pidió a la presidenta municipal rendir los informes correspondientes. Proceso verificó que, en efecto, la información sobre el grado de estudios que es difundido en la Plataforma Nacional de Transparencia es de “licenciatura concluida”, mientras que la difundida en el Instituto Electoral es de “Licenciatura (Inconcluso)”. La presidenta municipal de Cadereyta ha acusado en diferentes momentos a los medios de comunicación que han criticado su administración, atribuyendo su actuar a un mero interés económico. Hace dos días, por ejemplo, escribió en su cuenta de Facebook: “Hay \$381,221 razones por las



**MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

que Acontecer “critica” tanto a nuestro gobierno” y “Voz y Testimonio, por su parte, tiene \$208,800 razones para hacerlo. ¿Le seguimos?”. Su escrito sobre la difusión que realizaron los medios de comunicación sobre su grado de estudio lo concluyó con las siguientes líneas: “Qué pena siento por ustedes! ¡Qué pena siente nuestra gente por ustedes! Pasarán de noche por la vida de Cadereyta, directo al basurero de la historia”. Tras su respuesta, el ciudadano que destapó el tema le aclaró en un video: “No es una cuestión de género, Astrid, a nadie le arde el rabo en Cadereyta, lo que estamos haciendo es exigirte la función como persona, como servidora pública para la que te contrataste, y para la que muchos cadereytenses votaron por ti, no es una cuestión de género”. En su video, Fabela agregó un fragmento de una grabación donde, la ahora presidenta municipal, afirma: “Mi nombre es Astrid Ortega Vázquez soy maestra de preescolar en el municipio de Cadereyta...”.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/estados/2025/9/2/les-arde-el-rabo-alcaldesa-de-cadereyta-de-montes-admite-que-no-se-ha-titulado-358059.html>

### **OPINIÓN | #POLÍTICA CONFIDENCIAL**

•Sin autor. Durante la semana pasada comenzaron a aparecer bardas con la leyenda “Agustín Avanzar”. Todo indica que se viene otra oleada de pintas, de las que curiosamente nadie va a saber nada, esas que aparecen de un día para otro y a las cuales el IEEQ no podrá clasificar como precampaña. Ojalá no se haga costumbre verlas seguido, pero es una realidad que hoy son un instrumento de promoción casi intocable. (P 2)

## **INFORMACIÓN ELECTORAL**

### **REFORMA JUDICIAL PARA QUERÉTARO SE APROBARÁ SIN PRESIÓN POLÍTICA: MEMO VEGA**

Pese a que Morena dice que no avanza la reforma judicial, el PAN asegura que sigue con el análisis de esta iniciativa en Querétaro. El presidente de las Comisiones Unidas de Administración y Procuración de Justicia – Puntos Constitucionales en el Congreso local, Guillermo Vega, aseguró que se alista el segundo foro sobre ‘lo bueno y lo malo’ de la reforma judicial para Querétaro. Dejó en claro que no se aprobará una ley por presión política. (AD)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: EFECTO TRUMP DERRUMBA 19.8% INVERSIÓN EXTERNA**

Aranceles e incertidumbre provocaron una baja de 240 millones de dólares de Inversión Extranjera Directa.

### **N: ESTRATEGIA CONJUNTA: MAURICIO KURI**

Mauricio Kuri agradece a Sheinbaum y al gabinete de seguridad la coordinación en Querétaro.

### **AD: DESCARTAN PRISA POR REFORMA JUDICIAL**

El coordinador de diputados del PAN aseguró que, pese a presiones por la reforma judicial en Querétaro, mantendrán su ruta con un nuevo foro sobre lo bueno y lo malo de la reforma federal.

### **EUQ: ESTADO REGISTRA DISMINUCIÓN DE 10% EN HOMICIDIOS DOLOSOS**

El Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública reporta 92 casos de enero a julio; en este periodo también hubo 196 muertes.



**MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

### **CQRO: EN CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD, DESTACA KURI COORDINACIÓN EN COMBATE AL DELITO**

La sesión fue encabezada por la presidenta de México, Claudia Sheinbaum.

### **PA: RECONOCE MAURICIO KURI COORDINACIÓN EN SEGURIDAD**

El gobernador de Querétaro destacó ante Claudia Sheinbaum avances de la justicia cívica y reconoció la colaboración con autoridades federales, estatales y municipales en seguridad.

### **P: ACUDE MAURICIO KURI AL CONSEJO NACIONAL DE SEGURIDAD**

En el encuentro se aprobaron medidas para reforzar instituciones de seguridad y atender la problemática de personas desaparecidas, un tema en el que no se han logrado bajar los indicadores a nivel nacional.

## **PODER EJECUTIVO**

### **MAURICIO KURI REFRENDA COORDINACIÓN EN SEGURIDAD DURANTE SESIÓN NACIONAL**

El gobernador Mauricio Kuri refrendó su compromiso con la coordinación en materia de seguridad durante la LI Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Seguridad, encabezada por la presidenta Claudia Sheinbaum. Destacó que en la entidad se han obtenido buenos resultados a partir de la implementación de la justicia cívica y reiteró la importancia de seguir invirtiendo en la persecución del delito. (PA 4)

### **EZEQUIEL MONTES, FOCO DE ATENCIÓN POR EL GUSANO BARRENADOR**

Ezequiel Montes se convirtió en punto de atención por la movilización de más de 500 mil animales hacia la Ciudad de México. En una reunión virtual, el gobernador Mauricio Kuri, Rosendo Anaya, secretario de Desarrollo Agropecuario, y el titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Julio Berdegué, acordaron elaborar un plan de acción en conjunto para atender la trazabilidad del ganado y reforzar la prevención contra el gusano barrenador. (N 4)

### **MAURICIO KURI ASISTE A TOMA DE PROTESTA DE MINISTROS DE LA NUEVA SCJN**

El gobernador Mauricio Kuri acudió a la toma de protesta de los nuevos ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, en donde reiteró su compromiso con la institucionalidad y el fortalecimiento de la justicia en México. Subrayó la importancia de mantener una relación de respeto y colaboración entre los distintos órdenes de gobierno. (N 4)

### **VUELO A MADRID AÚN SIN PERMISO FEDERAL**

La secretaria de Turismo estatal, Adriana Vega, confirmó que los boletos para el vuelo directo Querétaro-Madrid ya se encuentran a la venta en agencias y tour operadoras de España, aunque en territorio queretano todavía no se han liberado debido a que se esperan los últimos permisos federales. (DQ 13)

### **ENTREGAN MÁS DE 200 JUEGOS DE PLACAS EXTRAVIADAS POR LLUVIAS**

La Secretaría de Finanzas informó que, del 27 de agosto al 1 de septiembre, se han reemplazado 205 juegos de placas para automóviles y 30 para motocicletas, con un valor equivalente a 458 mil 047 pesos, en apoyo a conductores que perdieron sus láminas debido a las recientes lluvias. Este beneficio surge tras lo dado a conocer por la dependencia estatal que informó que, tras la instrucción del gobernador Mauricio Kuri, se ordenó respaldar a los automovilistas afectados por la contingencia. (N 4)



**MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

### **CAMPAÑA NO TE HAGAS PATO**

El delegado de la Secretaría de Educación Pública, Mauricio Ruiz, informó que derivado de la campaña “No te hagas pato”, puesta en marcha hace dos semanas, se han revisado a 16 escuelas denunciadas como irregulares en el estado, de las cuales dos ya fueron clausuradas permanentemente por operar sin reconocimiento oficial de validez de estudios. (DQ 5)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **IGNORANTES LLAMA MEMO VEGA A DIPUTADOS LOCALES DE MORENA**

El presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXI Legislatura del estado de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, aseguró que la moción de censura o de pérdida de confianza que ingresaron los legisladores de Morena, en contra del presidente de la Mesa Directiva, no tiene validez jurídica en México. El legislador local señaló que dicho concepto es legal y opera en España; por lo que señaló que esto sólo demuestra la ignorancia del grupo morenista. (PA)

## **MUNICIPIOS**

### **MANO DURA CON BARES INFRACTORES**

Afirman que no van a dejar que nadie incumpla la ley, razón por la cual se hacen operativos con las autoridades estatales y la dirección de alcoholes del municipio. El pasado fin de semana se colocaron los sellos de clausura a un bar en San Juan del Río que no respetó la hora de cierre establecido por el gobierno estatal, informó Abel Espinoza, secretario de Gobierno en esta ciudad, al mencionar qué pasadas las 03:30 horas seguía operando. (ESSJR 3)

### **AÚLLAN BAJO LA LLUVIA AL RITMO DE SHAKIRA**

Dieciocho años tuvieron que pasar para que Shakira regresara a Querétaro, y lo hizo a lo grande, con un Estadio Corregidora casi lleno y una afición que explotó de emoción al verla aparecer en el escenario con “La Fuerte”. Debido a la lluvia, que cayó fuerte sobre la afición, el show tuvo un retraso de dos horas, pero la precipitación no hizo abandonar a nadie. (DQ 2)

### **INICIA UN DESCOLORIDO MES PATRIO**

A diferencia de años anteriores, las calles del Centro Histórico de Querétaro lucen vacías, sin los coloridos verde, blanco y rojo que marcan el comienzo del mes patrio en la ciudad de Querétaro. Este año son pocas las plazas públicas del municipio de Querétaro que lucirán los colores de la bandera, de acuerdo con el testimonio de un trabajador; se trata de la Alameda Hidalgo, el tanque de Querétaro, jardín Zenea, plaza Constitución, en la rotonda de Universidad y Corregidora, y las delegaciones, con excepción del Centro Histórico donde contó que se proyectará un videomapping. (DQ 4)

### **ACTIVAN RUTAS DE TRANSPORTE ESCOLAR**

Más de 350 estudiantes son los beneficiarios del programa municipal de transporte escolar gratuito en el municipio de Pedro Escobedo. Durante este nuevo ciclo escolar serán seis unidades las que se desplazarán al interior y exterior del municipio para llevar a los alumnos hasta sus escuelas, dio a conocer la titular de la Secretaría de Desarrollo Humano y Social, Paola Álvarez. (ESSJR 7)



MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025

## INFORMACIÓN GENERAL

### BAJA 10% LA CIFRA DE HOMICIDIOS DOLOSOS EN QUERÉTARO

En los primeros siete meses del año, disminuyó 10% la cifra de homicidios dolosos en Querétaro, frente al mismo periodo de 2024, informó el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública. En los primeros siete meses de 2024, refirió la SESNSP, se cometieron 101 homicidios dolosos en Querétaro. (EUQ 8)

### QUERÉTARO, LAS FINANZAS MÁS SANAS DEL PAÍS

Por segundo año consecutivo, el estado repitió como la entidad con mejor manejo de sus finanzas públicas y menor necesidad de endeudamiento, a nivel nacional, al registrar únicamente un 0.3% del PIB de la entidad en lo referente a menor carga presupuestal del servicio de la deuda. Datos del Primer Informe de Gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum, señalan que durante 2024 la deuda total del Estado se ubicó como la mejor, a nivel nacional, seguido de Campeche, Puebla y Tabasco, que registraron un endeudamiento del 0.4% de su PIB. (DQ 8)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**Fosfo.** Armando Rivera ha avanzado más que nadie y en tiempo récord dentro del partido Movimiento Ciudadano. El recién llegado será nombrado este jueves como delegado estatal de vinculación empresarial, una carta de presentación para ir a donde quiera el ex panista, con la representación "fosfo fosfo", a promoverse. Para esa asunción vendrá a Querétaro el ex presidente nacional de COPARMEX, Gustavo de Hoyos. **Figura.** ¿Sabía Sandra Albarrán que la andan midiendo en las preferencias para la gubernatura por parte del partido naranja? Cada tres años la popular figura de la ex primera dama del estado resurge entre los precandidatos. También llama la atención la inclusión de la exrectora Teresa García en listas de personalidades con posibilidades de abanderar a algún partido, pese a que ya se enfrió mucho su vida pública. **Punch.** Algo tiene Pancho Domínguez, en estos días tan viral por lanzar puñetazos en el "Canta Corazón", que los escándalos se le resbalan. Pese a todo, es anunciado como conferencista para impartir una "Ted Talking" el 27 de septiembre sobre su experiencia de político y empresario. (DQ)

### EXPEDIENTE Q / AGUAS

Por Adán Olvera

La Comisión Estatal de Aguas, a través de su vocal Luis Vega Ricoy, confirma la realidad de todos los días, en Querétaro se pierde cerca del 40 % del agua potable que circula en la red por fugas, principalmente debido a una infraestructura vieja; no es un dato menor, sobre todo cuando sabemos y se repite una y otra vez que el estado enfrenta una crisis hídrica. De ese 40 %, apenas una cuarta parte corresponde a fugas visibles y no visibles en la zona metropolitana; el resto se atribuye al clandestinaje y a la mala medición, no sólo tenemos un problema técnico de infraestructura vieja o dañada, también enfrentamos un problema de gestión y supervisión. La apuesta tecnológica, a través de Amazon Web Services, para detectar fugas no visibles en colonias específicas como Lomas de Casa Blanca, Tejeda, San Pedrito y algunas zonas de El Marqués; cambiar tuberías de más de 50 años es una acción obligada, pero mientras tanto la sangría de agua seguirá y pensar en esa inversión es hablar de números inalcanzables. La visión es traer agua de otras cuencas o tratar la existente, pero hay que meter la misma energía en resolver el desperdicio que ocurre en casa. ¿De qué sirve abrir nuevas fuentes de abastecimiento si el agua seguirá escurriéndose y desperdiciando en las casas o tirándose en la calle? Perfecto en anunciar convenios tecnológicos y atrapar a los culpables en el clandestinaje. También se necesita un calendario público de obras, metas claras de reducción de pérdidas y transparencia en los contratos. Si el 40 % del agua se está yendo, el costo no lo paga la CEA, lo pagamos todos en tarifas, en desabasto y en la incertidumbre de falta de agua. Mientras tanto, los queretanos seguimos



MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025

atrapados en la hipotenusa: vivimos en un estado que presume crecimiento, pero que pierde casi la mitad de su agua antes de que llegue a la llave. **De Rebote.** La fiscalía general del estado y su titular, estaban muy apurados desde el fin de semana, por un episodio de riña muy conocido en redes, en el bar “Canta Corazón” pero el lunes hubo arreglo de los involucrados y el miércoles se selló el acuerdo con una partida de golf en uno de los campos más tradicionales y céntricos de la capital. Los mecanismos alternativos de solución de conflictos funcionan, y bien. (DQ)

### ASTERISCOS

**“Cuenta conmigo”.** En el fastuoso escenario del Palacio Nacional, el gobernador Mauricio Kuri no escatimó en halagos hacia la presidenta Claudia Sheinbaum durante el Consejo Nacional de Seguridad. Kuri proclamó que la coordinación entre federación, estado y municipios ha cosechado “buenos resultados”, destacando la justicia cívica como el bálsamo que reduce incidencias delictivas sin abrumar a la fiscalía. Incidentes resueltos en la comunidad, dijo, para evitar carpetas de investigación innecesarias. La verdadera prueba no está en los discursos, sino en si esta “cercanía” se traduce en calles donde la ciudadanía no tema caminar de noche. Por lo pronto, Kuri remató su mensaje con un “cuenta conmigo con todo”. **Celia Maya.** Con la magistrada Celia Maya García al frente del Tribunal de Disciplina Judicial, flanqueada por un quinteto de nombres ilustres como Eva Verónica de Gyves y Bernardo Bátiz, este nuevo órgano promete “fortalecer la cercanía” del Poder Judicial con la ciudadanía. Maya García, en su discurso inaugural, nos insta a “demostrar a los incrédulos” que la reforma judicial es “pertinente y exitosa”. Admirable optimismo, pero en un contexto de reformas impulsadas desde el Ejecutivo, el nuevo Tribunal huele a control. ¿Velarán realmente por la autonomía de los juzgadores, o servirá para alinearlos con la narrativa oficial? Porque los nuevos titulares son afines a la 4T. **Alianza 4T.** Morena quiere recuperar el peón verde para mover el tablero a su favor en la Legislatura. El coordinador morenista, Edgar Inzunza, con un optimismo que roza la amnesia selectiva, admitió “desavenencias muy marcadas” con el PVEM, pero ahora celebra el “buen ánimo” con las diputadas verdes para una agenda conjunta. Inzunza invitó a las diputadas María Georgina Guzmán y Perla Patricia Flores (elegidas bajo el manto morenista) a sumarse, como si el diálogo bastará para borrar diferencias pasadas, y de una vez reavivar la posibilidad de alianzas en 2027, aunque eso, claro, lo decide la cúpula. (AD 14)

### DIÁLOGOS CON LA JUSTICIA

Por Vicente de Jesús

El lunes 1 de septiembre de 2025 ocurrieron cambios importantes en la vida democrática del país, pues el proceso de desmantelamiento del Poder Judicial, que comenzó hace un año, llegó a una de sus etapas más álgidas. El punto de no retorno fue el viernes pasado, cuando cientos de personas juzgadoras se vieron obligadas a dejar sus puestos como titulares de órganos jurisdiccionales con motivo de la reforma judicial; al igual que ministros y ministras de una Corte que hasta el 29 de agosto fungió como verdadero contrapeso de poderes estatales. Las consecuencias de su ausencia se notarán paulatinamente. Imaginemos un barco que navega en un océano de aguas impredecibles; es conducido por personas altamente calificadas, con años de experiencia en navegación. Sin embargo, repentinamente esa tripulación es sustituida por marinos inexpertos; quizá los primeros días la nave viajará sin contratiempos, pero cuando se avecine una tormenta, la impericia de los nuevos conductores podrá ocasionar, incluso, el hundimiento del barco. Así la nueva realidad de México. Sin un Poder Judicial independiente, es difícil evitar su naufragio. (AD 14)

### BAJO RESERVA

**La división de Morena en el Congreso local.** El grupo legislativo de Morena se subió al ring nuevamente contra el PAN. La semana pasada se retiraron de la ceremonia del informe que dio el presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles, pues acusaron falta de condiciones políticas que impiden la construcción de acuerdos. Ayer pidieron que se aplique la moción de pérdida de confianza en contra del mismo Gerardo Ángeles, a quien acusan de no respetar el reglamento legislativo. Pese a que los acompañó la dirigencia estatal de este partido, solo estuvieron 8 de los 11 legisladores guindas, pues faltaron Arturo Maximiliano García, Sully Yanira Mauricio Sixtos, María Blanca Benítez.



**MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025**

Parece que la unidad es el talón de Aquiles de Morena en el Congreso local. **Preparan operativo en el municipio capitalino.** El gobierno municipal capitalino que encabeza Felifer Macías, nos cuentan, inició el trabajo de contención social y prevención que se viene por el desfogue, ya en puerta, en la Presa Zimapán, lo que dejará por lo menos a 300 colonias de la zona metropolitana de Querétaro sin agua potable, debido a que se apagará el sistema Acueducto II. El gobierno municipal de Querétaro, junto con la Comisión Estatal de Agua nos refieren, preparan un operativo de pipas para repartir en los distintos puntos de la ciudad que resulten afectados. (EUQ 2)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**Legisladores morenistas se inconforman localmente.** Que el motivo para que los diputados locales de Morena presentaran una “moción de censura” formal para separar del cargo al presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles Herrera, fue porque en la sesión solemne en la que se rindió el primer Informe de actividades de la Legislatura dio el uso de la voz al coordinador del grupo parlamentario del PAN y presidente de la Junta de Coordinación Política en el Congreso de Querétaro, Guillermo Vega Guerrero, luego de que los legisladores de Morena, PT y un independiente abandonaron la sesión. Los diputados consideran que fue algo grave y que deja un antecedente el que, habiendo un protocolo normado para la sesión acordado por los integrantes de la Mesa Directiva, se haya violentado el orden del día a capricho del coordinador del grupo parlamentario del PAN. Independientemente de que el PAN ya les respondió que la figura de “moción de censura” no existe en el país, llama la atención que lo que reclaman localmente, Morena lo hizo el lunes. **A nivel federal hacen lo mismo que aquí les molesta.** Y es que en la sesión de apertura del primer periodo ordinario de sesiones de la 66a. Legislatura en la Cámara de Diputados federal, en la que fue entregado el primer Informe de la presidenta Claudia Sheinbaum, tras el relajo que se armó por las declaraciones incendiarias del senador y dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, el presidente de la Cámara de Diputados y del Congreso de la Unión, Sergio Gutiérrez Luna, permitió que Ricardo Monreal, presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador del grupo parlamentario de Morena, y los demás coordinadores de las fracciones hablaran para llamar al respeto y a la cordura a todos, lo que permitió que la sesión continuará. Incluso, Gutiérrez Luna justificó que, si bien debía respetarse el orden del día, estaban “en una situación imprevista” y por eso les dio la palabra a los coordinadores, quienes agradecieron el uso de la voz.

**Armando Rivera, delegado de Vinculación Empresarial en MC.** Que el expresidente municipal del PAN Armando Rivera Castillejos, quien ahora viste la playera naranja de Movimiento Ciudadano, rendirá protesta mañana, jueves, como delegado estatal de Vinculación Empresarial, en un evento en el Club de Industriales en el que, además, el empresario y actual diputado federal por este partido, Gustavo de Hoyos, impartirá una charla denominada Empresarios en la Política. Según la convocatoria de este partido en Querétaro, será “un espacio de reflexión sobre el papel de la iniciativa privada en la vida pública”, que permitirá dialogar “sobre los retos y aportaciones de los empresarios en la construcción de un México más justo y próspero”. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

Reactivó Felifer Macías el Patronato del Centro Histórico. Ahora lo preside el empresario José González Piñuela “Josecho” en sustitución de Pepe Niembro y recibió este martes tres nuevos consejeros honoríficos: Rosa Estela Reyes, representante del INAH; Jaime Font Fransi, exdirector de Patrimonio del Estado y Sergio Arturo Venegas Alarcón, director general de Plaza de Armas, El Periódico de Querétaro. ¡Enhorabuena! (PA 1)

### FUENTES DE EL MARQUÉS

Por Juan A. del Agua

Pianos a la Galería Libertad y el MACQ Hoy concluye la tercera temporada de IN SITU PIANO, el festival de arte de Siguientscena que llenó de música nuestras calles y plazas, con el apoyo de la Secretaría de Cultura del Municipio y la Secretaría de Turismo del Estado. A partir de mañana, los pianos, intervenidos por pintores queretanos, serán



MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025

exhibidos en la Galería Libertad y el Museo de Arte Contemporáneo de Querétaro. Agua con música, el alma fortifica. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**Rectora Amaya, tercera nacional en liderazgo: CE.** Jefa de UAQ al nivel de rectores de UNAM y Poli. Los Arcos, más antiguos que la Puerta de Alcalá. Erik Osornio de la CATEM rechaza acusaciones. Sinuhé, en la LXI, denuncia pérdida de confianza. **Medalla.** Silvia Amaya Llano, jefa de la UAQ, tiene el tercer lugar de liderazgo nacional en el Ranking de Rectores CE Research con 63 % de aprobación, solo por debajo de Leonardo Lomelí Vanegas de la UNAM y Arturo Reyes Sandoval del IPN que tienen 70 y 64% respectivamente. Top ten. La encuesta correspondiente al primer semestre del año tiene varias mediciones, en la de desempeño, encabezado también por Lomelí y Reyes, la rectora Amaya aparece en el séptimo sitio. La evaluación fue realizada exclusivamente en las universidades públicas, con la pregunta: Ante lo que escuchó, vio o supo durante el semestre pasado, ¿qué tan bien o mal hizo las cosas para mejorar la calidad de la educación impartida en las aulas, tener mejores instalaciones y sumar con sus actos al prestigio de la institución? Los peor calificados fueron los rectores de la UACM de la Ciudad de México, el de la Universidad de Tlaxcala y el de Campeche. A la doctora Amaya Llano se le ubica en el tercer sitio de liderazgo. Medalla de bronce. Doy fe. **-Andador libertad-** Por cierto. Sin daños. La Universidad Autónoma de Querétaro informó que no se registraron afectaciones en sus instalaciones a causa de las recientes lluvias, salvo un corte de energía eléctrica el fin de semana en Rectoría, que fue atendido con plantas de emergencia. La rectora Silvia Amaya Llano explicó que los ajustes aplicados en horarios y clases presenciales respondieron principalmente a complicaciones en los traslados de la comunidad universitaria. “No hemos tenido reporte de afectación (...) inundaciones o problemas. Más allá de que el sábado se nos fue un rato, la luz, pero bueno, las plantas de emergencia funcionaron bien”, detalló. Menos mal. **-Oído en el 1810-** Los Arcos. “Y ahí están, viendo pasar el tiempo”. A propósito del rayo del lunes, que afortunadamente no habría afectado estructuralmente al ícono de Querétaro, no fue exagerada la analogía con la Puerta de Alcalá, de Madrid, primer arco triunfal construido tras la caída del Imperio Romano. Y es que nuestro monumento, erigido entre 1726 y 1738, es 40 años más antiguo que el de la capital española, construido en 1778. ¡La historia! - **¡Preeeparen!** - Revire. El secretario general de organización de la Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México y dirigente en Querétaro, Erik Osornio Medina, respondió a los señalamientos emitidos por cámaras y asociaciones en Durango de realizar cobros indebidos. Osornio afirmó que, hasta el momento, no se han presentado denuncias formales ante autoridades federales, laborales o estatales que respalden las acusaciones. Señaló que han intentado establecer contacto con las organizaciones firmantes de la carta, sin que hasta ahora hayan recibido respuesta. Tiran la piedra. - **¡Aaapunten!** - Al límite. La presa de Zimapán está a un 99.1% de su capacidad, de acuerdo con el último reporte (lunes) de la Comisión Estatal de Aguas, por lo que siguen a la expectativa para anunciar a la población sobre las acciones de desfogue. Esta posibilidad está latente desde finales de julio, con la acumulación de agua de lluvia; en caso de un desfogue, quedarían incomunicados los poblados de Vega de Ramírez y La Mora, en el municipio de Cadereyta de Montes. Pendientes. - **¡Fuego!** - Chulada. Morena, en la LXI Legislatura del estado de Querétaro, presentó ante la Oficialía de Partes una moción de “Pérdida de Confianza”, en contra del presidente de la Mesa Directiva del congreso local, Gerardo Ángeles, y del titular de la Secretaría de Servicios Parlamentarios, Eduardo Yáñez. “Es una moción de pérdida de confianza, la cual consideramos aplicable a sus personas por considerar que ya no son aptos para seguir ocupando su encargo. Desafortunadamente, sus conductas han mermado la relación con sus pares y con la sociedad, no se trata de una reprimenda, ni mucho menos de una venganza política, tampoco de un procedimiento administrativo ni jurídico. Es un tema eminentemente político donde simplemente ya no son de fiar, políticamente hablando”, aseguró el diputado de Morena, Sinuhé Piedragil Ortiz. ¡Porca miseria! (PA 2)



MIÉRCOLES 3 DE SEPTIEMBRE DE 2025

### POLÍTICA CONFIDENCIAL

**Regulación.** Nos cuentan que la diputada morenista Sully Mauricio Sixtos presentó un exhorto a la Conagua para regular los pozos de agua y enfrentar la crisis hídrica en Querétaro, pues afirma que muchas concesiones están desactualizadas. Si bien es un tema complejo, este exhorto parece que quedará en la anécdota, pues, ¿cuándo se ha visto que un exhorto a instituciones realmente se haga efectivo? • **Coordinación.** Al acudir al Consejo Nacional de Seguridad, nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri agradeció la coordinación en materia de seguridad con el Gobierno federal, en el que llamó a fortalecer los retos en común. También nos comentan que parte de las directrices que se abordaron en el Consejo presidido por la presidenta Claudia Sheinbaum fue el fortalecimiento a las policías estatales. Algunas de las medidas avaladas ya se aplican en Querétaro, pero veremos cuáles logran permear en lo local. (P 2)

### EL ALFIL NEGRO

**Las buenas.** El Querétaro Open; Celia Maya, presidenta del TDJ; SEDESOQ apoya a 54 OSC y beneficia a 11 mil ciudadanos; Sheinbaum y Kuri, suman esfuerzos en seguridad, Josecho preside el Patronato del Centro Histórico y Ochoa será gallo. Y hay más. (N)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



3 DE SEPTIEMBRE DE 2025



**Plazo.** Aseguró que la consulta se realizará este año, con o sin aval del órgano electoral. /CORTESÍA

# Buscan quitar control del agua a la CEA en Cadereyta

## **Municipalización.**

La alcaldesa Astrid Ortega señaló que la propuesta busca que la gente del municipio tenga el control del servicio

**Reclamo.** También, reprochó que los datos del organismo estatal se encuentren reservados, lo que dificulta un diagnóstico sobre la situación hídrica del municipio

## **CLAVES**

□ Actualmente, 11 localidades carecen de infraestructura básica de agua potable; el gobierno municipal busca que la gestión sea directa para garantizar acceso y justicia hídrica.

## **Nancy Burgos**

El municipio de Cadereyta se prepara para impulsar la municipalización del servicio de agua, con la expectativa de que en septiembre pueda llevarse a cabo un plebiscito que permita a la ciudadanía expresar su opinión sobre el tema, detalló la presidenta municipal Astrid Ortega.

La intención es presentar formalmente la solicitud ante el Instituto Electoral de Querétaro (IEEQ), y con ello determinar el rumbo que se deberá seguir en la búsqueda de la justicia hídrica.

“Estoy confiando en que este septiembre ya se pueda realizar el plebiscito para informar y para cuestionar a las y los ciudadanos sobre la municipalización del agua”, comentó.

Aunque reconoció amabilidad por parte del titular de la Comisión Estatal de Aguas (CEA), señaló que poca información se ha podido lograr en torno a este tema y algún diagnóstico sobre la situación en su municipio, ya que la mayor parte de los datos son de carácter “reservado”.

“Pues prácticamente no nos contestaron nada, casi todo está reservado, entonces, pues así no es posible avanzar mucho”.

Actualmente, se estima que al menos 11 localidades carecen de infraestructura básica para acceder al agua potable, lo que constituye uno de los principales fundamentos de la propuesta de municipalización.

Aunque dijo desconocer si existen proyectos para avanzar en la infraestructura y cobertura, hay compromisos previos con la delegación de Maconi, que engloba algunas de estas localidades, pero hasta el momento no hay un avance concreto.

Remarcó que como administración municipal se está buscando lograr esta meta, puesto que ahora sería la propia gente de Cadereyta, la que tuviera la posibilidad de brindar y fortalecer el acceso al agua para las personas que más lo necesitan y que pareciera que no “importan en las grandes ciudades”.

“Sería un acto de justicia hídrica, y justicia social también”, subrayó al remarcar que, aunque no se obtenga una repuesta favorable por el órgano electoral, esta consulta si realizará antes de que culmine el año.

De acuerdo con la Ley de Participación Ciudadana, debe entregarse una solicitud en la que se describa el acto, justificar su trascendencia y proponer la pregunta. Solo si lo pide la ciudadanía, debe acompañarse con firmas y respaldo de al menos 0.2% de la lista nominal (estatal o municipal). Posterior a ello, el Instituto Electoral del Estado revisará la solicitud, determinará su procedencia y organizará el proceso, y el resultado será vinculatorio si participa al menos el 30% del electorado y la mayoría se pronuncia en un sentido; será indicativo si no se alcanza ese porcentaje y si el acto es rechazado, no podrá emitirse un acto igual durante un año.

(P 4)



3 DE SEPTIEMBRE DE 2025



## #POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **Regulación.** Nos cuentan que la diputada morenista Sully Mauricio Sixtos presentó un exhorto a la Conagua para regular los pozos de agua y enfrentar la crisis hídrica en Querétaro, pues afirma que muchas concesiones están desactualizadas. Si bien es un tema complejo, este exhorto parece que quedará en la anécdota, pues, ¿cuándo se ha visto que un exhorto a instituciones realmente se haga efectivo?

• **Coordinación.** Al acudir al Consejo Nacional de Seguridad, nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri agradeció la coordinación en materia de seguridad con el Gobierno federal en el que llamó a fortalecer los retos en común. También nos comentan que parte de las directrices que se abordaron en el Consejo presidido por la presidenta Claudia Sheinbaum fue el fortalecimiento a las policías estatales. Algunas de las medidas avaladas ya se aplican en Querétaro, pero veremos cuáles logran permear en lo local.

• **Sin autor.** Durante la semana pasada comenzaron a aparecer bardas con la leyenda "Agustín Avanzar". Todo indica que se viene otra oleada de pintas, de las que curiosamente nadie va a saber nada, esas que aparecen de un día para otro y a las cuales el IEEQ no podrá clasificar como precampaña. Ojalá no se haga costumbre verlas seguido, pero es una realidad que hoy son un instrumento de promoción casi intocable.

(P 2)